

Zeitschrift:	Orion : Zeitschrift der Schweizerischen Astronomischen Gesellschaft
Herausgeber:	Schweizerische Astronomische Gesellschaft
Band:	66 (2008)
Heft:	345
Rubrik:	Schülerprojekt zu Komet Holmes an der Kantonsschule Heerbrugg

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Schülerprojekt zu Komet Holmes an der Kantonsschule Heerbrugg

«Das Auge des Kometen wird grösser...500-fache Helligkeitssteigerung!» Als die Botschaft die Schule erreichte, wurde sofort entschieden, Beobachtungen aufzunehmen.



RGB-CCD-Aufnahme von
Komet Holmes am vom
18. November 2007.
(Bild: KSH-Sternwarte
2007 Götz/Wendelspiess)

strahlen reflektiert werden. Ziel des Projekts war, nicht weitere Vermutungen anzustellen, sondern mit unseren Mitteln konkrete Daten zu sammeln und diese zu analy-

sieren. Grundlage für die Arbeit war die mit einer einfachen Digitalkamera am Teleskop der Sternwarte der Schule erstellte Bilderfolge vom 28., 29. und 31. Oktober 2007.

Ausdehnungsgeschwindigkeit ermittelt

Daraus wurde zusammen mit der Entfernung aus den Bahndaten auf rechnerischem Weg der Koma-durchmesser in km und dessen Entwicklung gezeigt. Es liess sich eine Abschätzung für die Geschwindigkeit der Ausbreitung der Hülle und deren Nichtlinearität zeigen. Durch Umrechnen des Aufnahmzeitpunktes in Tage konnte, mit

Ein Blick in die richtige Richtung des Nachthimmels genügte, um das Objekt mit blossem Auge aufzuspüren. Im Fernrohr und Feldstecher zeigte er seine volle Pracht: Das Kometenfieber war ausgebrochen. Die Schülerinnen und Schüler des Astronomiekurses der Kantonsschule Heerbrugg im Rheintal haben sich zusammen mit ihrem Astronomielehrer Herrn Prof. Benedikt Götz begeistert dazu entschieden, den Kometen Holmes genauer unter die Lupe zu nehmen. Im folgenden Artikel soll berichtet werden, was mit einfachen Mitteln im Rahmen eines Schulprojektes möglich ist und dabei herausgekommen ist.

Komet Holmes war das ideale Objekt, um Wissenschaft im Kleinen zu betreiben. Dieses historische Ereignis sucht Seinesgleichen. Mit einer Erhellung um das 500'000-fache seiner vorherigen Helligkeit, war der Komet nach einiger Zeit scheinbar und real neben der Sonne der grösste Körper im Sonnensystem. Als Ursache käme das Aufbrechen des Kometenkerns oder dergleichen in Frage. Es wird aber selbst in Fachkreisen noch spekuliert. Fest steht lediglich: Irgendetwas muss dazu geführt haben, dass grosse Mengen Staub aus dem Kometen freigeschwommen sind, welche jetzt in der beobachtbaren Koma von den Sonnen-

Hilfe des jeweils ausgerechneten Durchmessers, ein Diagramm erstellt werden, in dem der Durchmesserzuwachs gemäss unserer Messungen dargestellt wird.

Anhand dieser Daten wurde dann auch die Geschwindigkeit der Ausdehnung ermittelt. Diese beträgt nach unseren Daten etwa 14'425.25 km/h. Die Nachweisgrenze der Koma in unseren Aufnahmen erklärt die zu gering ermittelten Werte aufgrund unserer Messungen und stellt somit eher eine Untergrenze des tatsächlichen Wertes dar.

Dennoch konnte die Dynamik dieses Prozesses eindrücklich unter Beweis gestellt werden und es gab eine ganze Menge Astrophysik auf dem Weg dorthin. Die Teilnehmer des Astronomiekurses und der Kantonsschule Heerbrugg konnten dies durch die Arbeit praktisch und anschaulich miterleben. – Mehr als «Wissenschaft im Kleinen» wiegt der didaktische Wert des Projekts.

Schüler des Astronomiekurses

an der Kantonsschule Heerbrugg
2007/08 unter der Leitung B. Götz



↗ Komet Holmes am 28., 29. und am 31. Oktober 2007, (Bildkomposit)
(Aufnahme von R. Ammann, K.
Egger, L. Horber, A. Mattle, C.
Rohrer, J. Segmüller, V. Tomasic, E.
Wendelspiess, B. Götz)

